

# EL ECO de Orihuela

DIARIO DE LA TARDE

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN ESTE DISTRITO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Orihuela una peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales los pagos adelantados.

## NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Redacción y Administración, calle de Santa Lucia.  
No se devuelven los originales.

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Presión atmosférica, a las 8 mañana 764'4 mm  
—Temperatura mínima, 13'3.—Id máxima som-  
bra, de ayer 19'7.—Fuerza y dirección del vien-  
to; moderado O.—Estado del cielo, despejado  
Pluviometro 0'0 m. m.—

AÑO VI.

Viernes 3 de Abril de 1914.

NÚM. 1.294.

## Es el bien más fuerte

Si una inmoralidad triunfa se le llama pasión, si fracasa las calificamos de crimen; entre la palabra amor y el vocablo delito hacemos oscilar una porción de valores, tan convencionales como sus límites cuyo significado variamos a nuestro antojo; así hemos dejado el idioma imposible, así parece que discurrimos con el vientre y no con el cerebro.

Aunque poco, en nuestro pueblo vemos algo de progreso; ferrocarriles, automóviles, luces eléctricas, motores, faldas entravées... los corazones no han adelantado un paso, los hemos engrasado de orgullo, los hemos inflado en fuego de odio y destilan hiel, acibar un veneno sutilísimo.

Verdad que se ofrenda al público, es siembra en terreno pedregoso; no hay acicate que estimule al pueblo a ver y a oír: ¿Quién se atreverá a escribir para el escarnio?

No obstante, entre el halago de las masas y el culto de la verdad, le honor no deja margen a la elección.

«Es lengua, la verdad, de Dios severo—y la lengua de Dios jamás fué muda.»  
digan lo que quieran los que quieren ignorar el preciso valor de las palabras y su significado absoluto.

Rajen los conceptos, tundan las frases; lo que escueee cura,

lo que duele salva, vale la pena de ser rudos y de resultar odiados el ser sinceros,

Las cosas solo son del modo con que suceden, ni pueden referirse mas que con palabras verdaderas.

La reciente realidad, es doloroso decirlo, pero evidencia en Orihuela un rebajamiento ético increíble, hay que reconocerlo y proclamarlo para ponerle remedio.

Vivimos entre un ambiente de crimen.

Las elecciones comenzaron preparándose por la Junta Municipal con un delito, del que se pasó a los tribunales el tanto de culpa y han terminado por una falsedad y un despojo delictivos.

Entre estos dos límites hay un tejido de calumnias, de odios bastardos, de vejámenes hasta de efusión de sangre, de cuyas hazañas criminales han sido víctimas amigos nuestros.

Después de todo pasado, sigue el odio, continúan las amenazas, las excitaciones a una lucha fratricida, el vertedero de calumnias, la denigración venéfica de la fama nuestra....

No salimos de nuestro asombro.

¿Es esta la tierra tan religiosa? ¿No resulta la religiosidad un sarcasmo en labios de esos hombres que nos combaten implacablemente por que no pueden dominarnos?

¿En cuál de los preceptos del Decálogo justificareis, *integristas*, vuestra cooperación, no limitada a la lucha electoral sino a

la posterior campaña de pataleo de nuestros adversarios?

En cuál de los principios de fraternidad hallareis, *republicanos*, justificación a vuestra actitud?

¿En qué cimientos conservadores de mote, vuestra participación en contienda tan inmoral?

¿Qué democracia es la vuestra liberales de similar, para no avergonzaros de vuestra conducta?

Todos los que os llamais católicos oriolanos ¿cómo es que el odio mató vuestros sentimientos religiosos? ¿cómo es que por no rozaros con vuestros adversarios políticos no quisisteis asistir en corporación a la Casa de Dios, donde toda reneilla se depone, para asistir a los oficios divinos, ni a las procesiones, manifestaciones del fervor del pueblo?

Si vuestra fé es sincera, si vuestra devoción no es mentada, ellas os solicitarían a asistir: vuestra soberbia y vuestro odio por el contrario se oponían.

Entre el fervor y el odio triunfó el mal.

El mal, es señor y árbitro de vuestras determinaciones...

Ahí teneis la causa, que no comprendéis, de vuestra derrota.

En toda colisión de principios, rige la ley del mas fuerte y no la del mayor número.

Por que os movisteis a impulsos del odio, eegasteis y habeis caido

Por que el bien es mas fuerte

## CRÓNICA PARLAMENTARIA

(De nuestro servicio especial)

### La apertura de Cortes

Llueve, diluvia, y este buen pueblo madrileño aguanta a pie firme el aguacero, para gozar del espectáculo no común que ofrece la corte en solemnidades como la de hoy.

La calle de Bailén y la plaza de Oriente, en que luce la policromía de los buenos soldaditos que sufren la lluvia como aguantarían estoicos un sol achicharrante, estan entoldadas de paraguas.

Las salvas anuncian la salida de la Comitiva; la Escolta, los palaciegos, las carrozas de gala, las personas augustas de nuestros monarcas llenan la calle de Majestad y el aire de vítores.

En el Senado, han ocupado los reyes el Trono, rodeados del Gobierno y de la Corte fastuosa.

Dato ha entregado al Monarca el discurso de apertura, que el Rey va leyendo con fuerte entonación.

A la cabeza del discurso figura la política exterior.

A la cabeza de todas las naciones y ocupando lugar de preferencia, figuran el Vaticano y el Vicario de Cristo. Amistosas y cordialísimas han de ser nuestras relaciones con todos.

Habla después el Soberano de la misión civilizadora que nos compete en Africa con optimismos, de que en plazo no lejano, sea incruenta nuestra misión.

La reorganización de nuestro



# PRÉSTAMOS A TODOS CAPITALES EXTRANJEROS

Condiciones ventajosas sujetas al tipo de interés oscilante del 4 a 16 por 100 anual y a la duración de los préstamos de DIEZ y TREINTA años.

## INSPECCIÓN DE CUENTA DE LOS INTERESADOS

Formación de Sociedades importantes aportando el capital necesario

**ESTRICTA PUNTUALIDAD ABSOLUTA RESERVA**

Escribir con detalles a **D. Roberto Raganen**

Calle de Mendazabal, 28, principal, Barcelona

poderío naval, la desgravación de tributos, el desarrollo de servicios públicos, la circulación fiduciaria, la restauración forestal, el abaratamiento de la justicia, la reforma de leyes y la creación del Ministerio del Trabajo, son temas cuya solución en beneficio del pueblo somete la Corona, al estudio de las Cámaras.

Suenan las salvas otra vez, se repiten los vítores al paso de la Corte.

La lluvia continúa.

Todo ha terminado.

Y sin embargo aun no ha comenzado lo mejor.

Unos cuantos señores de esos a quien la Corona pedía que trabajaran por la Patria, han olvidado ya todos los problemas que reclaman su atención.

Camina un grupo delante de mí.

Les oigo hablar.

—Todo eso, dice uno, es una dulce sinfonía, una «overtura» bien acordada: lo bueno comienza ahora: el debate político.

Eso es lo que les interesa. Si hubiera trompazos estarían más alegres.

Como el pueblo que en las andanadas pide ¡caballos!

CARDENIO.

Madrid-2-Abril.

## Glosario

Y los sueños sueños son.....

De Quevedo al último de los garrapateadores de cuartillas

contemporáneos, media el abismo de muchos siglos y de muchos metros; los que separan al Genio del lilipatiense a la Pirámide del adoquín, al gigante del escuerzo.

Ese abismo está repleto de pujos de cursilería; los aprendices de escritor faltos de originalidad ansían singularizarse imitando al portentoso forjador de los inmortales sueños, valientes diatribas contra las injusticias y abusos de su época, y sueñan que sueñan a su vez y respiran satisfeshos...

En el plagio está la torpeza y la cobardía; lo que en Quevedo fué extrema virilidad y valentía inaudita, cuando la Torre de San Marcos era amenaza del «espíritu valiente» que se atrevía a proclamar sus sentimientos, es anodina y torpe astracana, disfraz del miedo y pusilanimidad en estos tiempos de libertad en que no hay vicio que se escape del escarpelo de cualquier engruido cortacallos y en que no hay virtud que no reciba los ataques de cualquier habilidoso injuriador.

¿Tan gastada está la fantasía, tan exhaustos de fósforo los cerebros, que ni aun para el mal, tan fecundo en sutilezas; les sugieren travesuras?

¿Vale la pena de que unos cuantos siglos de cultura hayan utilizado la técnica literaria, para que aun se guste de las novedades manidas de cualquier majagranzas erigido en gacete-

ro, y sea pasmo de los lectores, y pase como travesura de ingenio una vulgar martingala mandada retirar?

Los sueños serán de oro cuando los historiaba Quevedo, ahora que cualquiera os inventa los sueños son un timo y una ramplonería.

## UNA YEGUA CONTRA UN LOBO

Exaltación de la maternidad

Comunican de Lucena, pueblo de Santander que estando pastando en un monte, cercano a la precitada villa, varias yeguas con sus potrillos, propiedad del ganadero don Lázaro Portilla, fueron sorprendidas, al obscurecer, por la presencia de un gigantesco lobo, que las atacó.

Las yeguas formaron un círculo con tacto de cabeza, y encerrando en él a los potrillos, se defendieron de las acometidas del lobo con formidables coces.

Hubo una tregua en la lucha. Se retiró el lobo, y las nobles bestias galoparon enloquecidas de pavor, hasta hallarse a salvo en el corral.

Reinó la calma hasta que a poco se oyeron los quejumbrosos relinchos de un potrillo que se había quedado rezagado, y a quien le acometía el lobo. La madre relinchó vibrante y se abalanzó hacia la puerta para prestar ayuda a su hijo, pero la halló cerrada.

Entonces se recogió sobre sus músculos, fuertes músculos de madre que ve a su hijo en peligro! y de un salto prodigioso salvó los cuatro metros de altura que tiene la tapia del establo.

Enloquecida, con los ojos inyectados, chascantes los dientes, con las crines erizadas, voló en auxilio del potrillo. Este estaba apresado por el lobo. La yegua trincó con un formible mordisco a la liera, que lanzando terribles aullidos abandonó amedrentada a su presa y huyó al monte.

Al trepidar de la lucha acudió el propietario del ganado y varios vecinos, hallando muerto, por las terribles dentelladas y zarpazos del lobo, al potrillo, y levemente herida a la brava y noble madre, que lamía quejumbrosa el cadáver de su hijo.

Nuestro querido amigo y correligionario Miguel Hernández, se encuentra enfermo hace días empeorando en términos de que ha sido precisa una intervención quirúrgica.

Esta operación le ha sido practicada felizmente con singular acierto por nuestros queridos amigos los jóvenes médicos don Eusebio Escolano y Angel García Rogel, cuyos talentos profesionales y seguridad operatoria, señalada por éxitos repetidos, les ha consagrado un renombre cuyo prestigio aumenta de día en día su clientela.

Aún no hace muchos días que, con la cooperación del afamado especialista murciano doctor Ros practicaron una delicadísima operación a la Señerita Enriqueta Abril, viéndose su intervención coronada por el éxito mas lisongero.

Huelga decir que celebramos como propios los triunfos de tan queridos amigos con los que nos unen los lazos de una sincera y entrañable afición de toda la vida.

Rompiendo rutinas y sacudiendo las inercias que son la maldita epidemia de esta raza y de este clima, hacen de su juventud arma de trabajo y trampolín para saltar a mas altas empresas.

Enamorados de su profesión, a ella se consagran por entero y aumentan de día en día, con la perseverancia con que el avaro aumenta sus tesoros, los costosos aparatos que llenan su clínica y de día en día bebiendo la ciencia de los libros recién cortados, estudian, progresan, vencen.

¿No ha de halagarnos su victoria?

Compañeros de juventud, cumulgamos en ansias análogas de un bello ideal.

El mismo amor que guía sus manos que borran la imperfección y sostiene la luz de sus ojos que al través de los cuerpos dañados vislumbran los gérmenes morbosos para combatirlos, es el que nos impulsa a amontonar palabras sonoras que pongan dulcedumbres en los oídos y cosquilleos de bienestar en el corazón.

¿Qué importa que sea distinta



# MAQUINAS PARA COSER Y BORDAR

## LA MAS PERFECCIONADA



Máquinas para hacer calcetines y toda clase de punto.  
Piezas sueltas para todas las máquinas.  
Muebles de todas clases. Camas de hierro y madera.  
Agente de la compañía Francesa del Gramophone con aparato modernos y los últimos discos impresionados.  
Agujas de todas clases.  
Persianas superiores en clases y precio.

# CARMELO SUBIELA

ORIHUELA.

la senda que nos lleva al Bien y a la Belleza, si el mismo amor nos impulsa a hacer obras de arte a unos, a hacer obras de ciencia a otros, a practicar el bien a todos?

Sin empuje lo confesamos: hay en su profesión una superioridad que nos encanta, una manifestación del amor que nos subyuga. Hacer el bien por concimiento de causa, evitar el mal por estudio del mal, hacer imposible el dolor físico, motivo del dolor moral, si no es hacer el bien absoluto, es hacer algo muy semejante.

Las letras y sus filigranas, los artículos y los libros que aumentan el dolor espiritual y exacerban el mal moral de unos si anestesian los sufrimientos y engendran dulcedumbres en otros, tienen mucho que aprender en su arte, en su ciencia.

¿Qué vale sentir y saber expresar la belleza, si no podemos librar del dolor y de la muerte el cuerpo de un ser querido, aun solo a título de Caridad?

Como amigos, como camaradas, como admiradores, como compañeros de juventud nos halagan los éxitos de su juventud triunfante. ¡Excelsior!

Señor Director de «El Eco de Orihuela.»

Muy Señor mio. Ruego a usted se digne dar cabida en el periódico que tan acertadamente dirige, a estos mal pergeñados renglones que acompaño, para que la verdad quede siempre en su lugar.

Dándole anticipadas gracias se ofrece de usted affmo. s. s. q. b. s. m.

Cristobal García.

## POR QUÉ SERÁ

Bajo este epigrafe dice «El Obrero» en su número 17, que yo no sigo la costumbre de don Fermín Pons, que tenía abiertas las clases las horas reglamentarias, y afirma que yo no me he oído de mis discipulos, despidiéndoles una hora antes.

Sin duda el autor del suelto ignora que el tiempo señalado por la Ley para las clases de la tarde desde el mes de noviembre hasta marzo, ambos inclusive, es de una hora menos. Si cumplo o no con mi cargo, es incumbencia de mis superiores, y ellos solamente pueden entrar a inspeccionar mi Escuela y por lo tanto estoy tranquilo con mi conciencia.

Yo veo con sumo placer que un periódico de la localidad quiera favorecer a un Maestro interino que empieza a trabajar ahora; pero no es justo que se le dé cierta popularidad en menoscabo mio, faltando a la verdad.

D. Fermín, que sabe las horas reglamentarias de clases, puede ilustrar al autor del escrito de referencia para que no cometa inexactitudes en perjuicio de quien puede presentar muchos títulos, (aunque peque de inmosto por las circunstancias) que acreditan el exacto cumplimiento del deber durante mi larga carrera de treinta y ocho años.

Como óreo que el autor del escrito en cuestión debe tener resentimientos conmigo, pregunto ¿Por qué será?

## Hojeando periódicos

«La Epoca» comenta los lugares comunes de «caciquismo», «manejos del Gobierno» y otros de que tanto se abusó en las vistas de las actas protestadas.

«A B C» publica una crónica de su corresponsal en Lisboa, Alfonso Gayo sobre política y literatura.

«El Universo» censura la campaña contra la guerra, emprendida por la Prensa republicana y «El Socialista» «El Correo Español» trata sobre la apertura de las Cortes.

«El Debate» escribe acerca de la supresión de la Infantería de Marina.

«Diario Universal» dedica su fondo a la actualidad política.

«El Mundo» en una crónica de Vicente Gay trata sobre algunas cuestiones Hispano-Americanas.

## RESUMEN DE AYER

La apertura de las Cortes que en otro lugar reseñamos constituye el tema de actualidad

Apesar de la lluvia torrencial la carrera se vió animadísima.

Ha dado comienzo el raid Madrid-Mónaco de aeroplanos.

## Sueltos y Noticias

—Hoy celebra la iglesia la conmemoración de los Dolores de nuestra Señora.

Distinguidas señoras y señoritas celebran su fiesta onomástica.

Entre las que recordamos figuran las Señoras de Seguí, de Alonso, de Bergua, de Bofill, viuda de Sempere, señoritas de Brotóns, Sempere, Bueno Rodríguez, Bueno García, Lizón, Bofill, Bergua, Marin, Romero, Zerón, y otras mas que lamentamos infinito no recordar de momento.

Reciban todas ellas la expresión mas distinguida de nuestros deseos de que la dicha de un día feliz, se perpetue alegrando su vida.

—Han llegado á esta ciudad, las virtuosas y respetables Señoras Doña Maria y Doña Manuela del Piélago á quienes enviamos nuestro respetuoso saludo de bienvenida.

—S. Sria. Ilustrísima celebrará de Pontifical en esta Catedral el Domingo de Ramos el jueves y Viernes Santo y el Domingo de Pascua de Resurrección.

—Hemos oído hacer grandes elogios de las hermosas partituras religiosas que bajo la dirección del profesor Sr. Moreno, se están cantando estos días en las solemnidades de los

Dolores en las Iglesias de Santiago y S. Gregorio.

—Esta noche al toque de oraciones dará comienzo en la Iglesia de Santa Luc a el rezo del Rosario por el eterno descanso del alma de nuestro malogrado amigo D. Juan Belda.

—En nombre de la familia del que fue en vida nuestro querido correli-gionario D. Luis Gil, damos las gracias a cuantos asistieron a los piadosos actos celebrados en su sufragio.

—Por el Recaudador de Contribuciones de esta Zona ha sido anunciada por medio de Edictos y pre-grones, el cobro de la Contribución voluntaria de urbana de este término municipal, correspondiente al tercer trimestre del año actual en los días del 3 al 9 inclusive del corriente, y horas de 7 a 1, en el local de la Recaudación, San Agustín 26.

## REGISTRO CIVIL

Inscripciones verificadas en las últimas 24 horas.

== Nacimientos ==

Ninguno.

== Matrimonios ==

Ninguno

== Defunciones ==

Ninguno.

## Se arrienda

el molino harinero de los Arcos en Orihuela de fuerza idráulica con cuatro piedras.

Para trato y condiciones en casa de Mariano Mirete.

San Pescual 36.—Orihuela.

## Lejía japonesa, marca

### M. C. perfumada

La mejor lejía líquida para cola-

Con su uso se hacen las coladas en casa sin interrumpir las faenades domésticas y se destierra el empleo de os polvos que tanta ropa destroza. Economiza tiempo, trabajo y dinero blanquea la ropa aunque no la de el sol, la desinfecta, quita las mancha de vino inta, frus, sangre etc. tae, l mentado con su uso su duración.

Blaneura y limpieza absolutas. De venta en la Fábrica, San Agustín 28 (junto a la iglesia).

Un litro 30 céntimos. Llevando 1 botella 25 céntimos.—Orihuela.

## Venta y alquiler de

bicicletas y acceso-

rios de las mejores

marcas á precios

económicos.

Gran surtido de cámaras y cubiertas de todas clases, de la acreditada marca «continental».

Francisco León.

(San Juan)—Orihuela

Tip. de L. Zerón é hijos.—Orihuela

